

戦跡を歩く9

今年は、沖縄戦終結から70年目の節目を迎えます。戦争を体験した世代が高齢化する中で、戦争体験をいかに継承していくかが課題となっています。シリーズ9回目の今回は、母と姉とともに北波平から阿波根、

国吉、糸洲、小波蔵、糸満へと避難し、凄惨な戦場を目撃した当時10歳の少年の体験談を紹介します。



■は大城さんがたどった避難経路



【クニшибira】

左右にぐねぐねと折れ曲がっている道はクニшибira（国吉坂・現在の県道250号線の一部）。写真手前側に国吉集落があり、写真中央左側は真栄里の真瀬原、右上は字系満の佐場地原、与那堀付近。写真左奥では白煙が上がっている。点々と白く見えるのは砲爆撃の跡。大きな艦砲穴は戦後もあちらこちらに残っていた。

米軍は6月11日に国吉丘陵に進撃を開始。日本軍は激しく抵抗を続けていたが、16日にはほとんどの陣地が制圧された。多くの避難民がクニшибiraを越えて国吉集落に逃げ込んできたが、日米の攻防戦により多くの人々が巻き添えになってしまった。

写真／米軍撮影の1945年6月15日の国吉丘陵（県公文書館所蔵）

●心を失ったクニшибira
阿波根から潮平、兼城へと向かい報得川を越えて照屋へ。偶然父方の本家の家族と一緒にクニшибiraに向かった。そこは、海から艦砲射撃と空からの爆弾、地上戦の砲弾などで草木も何もなく道らしい道ではない。本家のおじが「どうせ死ぬなら自分の墓で死のう」と言い、糸満の墓へ行くことをままで歩いたが、その

天皇の軍人を大事にする」と教えられたが全然大事にされていない。「日本の軍人は、けがをして戦えなくなりたら足手まいにならぬよう自殺する」とも教えられたが、目の前の兵隊たちはそうしていない。「あれ? 教えられてきたことは嘘だったのか」と。それが実感だつた。父母に「一緒に逃げよう」と言ふと、祖父母に「一緒に逃げよう」とも長く生きられないからこそ死ぬ。孟儀（サイバーン）にいた孫）が沖縄に帰ったが、自分の遺体を捜すのにかかる遠く離れていたら見付からない」と。結果、泣く祖父母を北波平に残し、母と姉の三人で阿波根へ向かった。

●心を失ったクニшибira
阿波根から潮平、兼城へと向かい報得川を越えて照屋へ。偶然父方の本家の家族と一緒にクニшибiraに向かった。そこは、海から艦砲射撃と空からの爆弾、地上戦の砲弾などで草木も何もなく道らしい道ではない。本家のおじが「どうせ死ぬなら自分の墓で死のう」と言い、糸満の墓へ行くことをままで歩いたが、その

そして糸洲、小波蔵へ。残っていた大きな砂糖小屋に到達した。ある日、突然に避難した。ある日、突然これまでと違う砲弾が僕の頭にかぶさつた。何の破片が僕の足に当たりふくらはぎに妙な感覚がした。手を伸ばしてみると、血で真っ赤に染まり、骨が残っていた。父さんのところへ帰った。生まれる前に亡くなつた僕は、母のモンベの端をつかまえて歩いたが、その

時の気持ちは今でも思い出せない。砲弾が破裂すると破片と一緒に血しぶきが、時には肉片が飛んでくる。その中を怖いとも、あ死ぬんだとも、死にたくないとも思わず歩いていた。助けを求める無数の声にも心は動かず、人間らしい心を失つて登つた。戦争の本当の恐ろしさを思い知らされた

●痛みで取り戻した感情
そして糸洲、小波蔵へ。残っていた大きな砂糖小屋に到達した。ある日、突然これまでと違う砲弾が僕の頭にかぶさつた。何の破片が僕の足に当たりふくらはぎに妙な感覚がした。手を伸ばしてみると、血で真っ赤に染まり、骨が残っていた。父さんのところへ帰った。生まれる前に亡くなつた僕は、母のモンベの端をつかまえて歩いたが、その

過去のシリーズは、ホーリー・ジでご質問になります。沖縄戦における糸満市情報は、「糸満市史資料集7『戦時資料上巻』」（同下）で詳しく紹介されています。

お問い合わせ 生涯教育課
☎ 098-816-3409



おおじろみのる
大城 実さん

1934(昭和9)年トラック諸島の夏島生まれ。3歳から母の実家のある北波平で生活。戦後はハワイへ留学。沖縄キリスト教短期大学で教授・同学長を経て、現在は同特任教授として沖縄キリスト教平和研究所所長を務め、平和学の研究と発信に尽力。

●兼城国民学校
学校でのことはよく覚えている。覚えているのは、校長先生が恭しく教育勅語を唱えた朝礼。あとは教科と関係なく槍薙訓練をさせられたこと。これは厳しかった。字ごとに軍事訓練や教練を担当する練士がいて、米国のルーズベルトと英國のチャーチル、中国の蒋介石のわら人形を作り竹槍で刺す。生き懸命やつたが僕は腑に落ちなかつた。相手は鉄砲を持つて降りてくるのに、本当に効果があるのかと聞いたら「ばかなこと考えるな!」とげんこつを食らわれた。

●祖父母との別れ
1945年5月初めに北波平のほとんどが全焼。ほかの5、6家族とメーバンドウクルと呼ばれる壕に避難した。野戦病院が閉鎖され戦えなくな人は壕に残された。ある雨の日、重傷の兵隊たちが空中でボンボンと鳴る。見たら雲が浮いていて、その間を戦闘機が飛んでいた。先輩に促され村に帰ると、馬場で駐留兵も村の人も「演習だ!」と聞かれたと聞かされた。その数日後だつたと思う。野戦病院が閉鎖され戦えなくなる人は壕に残された。ある雨の日、重傷の兵隊たちが兵隊を医者や邪魔に扱うのを見て、兵隊さんでもあたからやめよう」と帰ってきたと聞かされた。その道を這いつくばつて移動しているのを見た。それは僕がほぼ意識不明で運ばれていた。兵隊を医者や邪魔に扱うのを見た。それは僕がほぼ意識不明で運ばれていた。学校では「日本帝国は

と騒いでいた。しばらくして、那覇の北の方から煙が上がり戦闘機がこっちにもやつてきて「これは本物だ」と分かつた。